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大片和小成本电影
都应受到激励

张 忱

电网该不该升级应科学评判
李予阳

日前，有媒体报道了中国国家电网公

司的特高压建设计划。报道援引了一些分

析人士的观点，认为中国电网升级计划缺

乏经济性和安全性，可能引发大停电。

部分媒体的质疑并不奇怪。近年来，

美国、俄罗斯、日本、印度等国相继发生

了大面积停电事件，给当地经济发展、社

会稳定带来较大的负面影响。电力专家

对此研究认为，这些国家都片面强调市

场化因素而忽视了安全。

事实证明，过度分散的电力规划、建

设和调度运行体制不利于大电网安全稳

定运行，必须坚持电网“统一规划、统一建

设、统一管理、统一调度”。而坚持输配一

体化、电网调度一体化，恰恰是我国多年

来保持电网安全稳定运行的宝贵经验。

结合国情，中国的电网该不该升级，

该怎样升级，都需要进行科学分析。

从必要性来看，进行电网改造很有

必要。据专家预测，我国“十二五”电力弹

性系数应该大于1，到2020年，全社会用

电量将可能在2010年基础上再翻一番。

因此，电网建设应充分考虑未来电力需

求。基于我国能源资源分布与生产力发

展极不均衡的基本国情，实现能源资源

的大规模、大范围优化配置势在必行。近

年来，能源资源开发重心不断向西部和

北部地区转移，跨区能源输送规模和距

离进一步增大。

从经济角度来看，电网在能源综合

运输体系中的作用日益得到提升。由于

长距离输送，煤电运紧张局面反复出现，

“输电”还是“输煤”经过近几年较为充分

的争论和比较，业界已有了基本一致的

看法。输电和输煤都是能源远距离输送

的方式，要因地制宜、相辅相成，互为补

充。通过全过程的输煤输电经济性比较，

西部地区煤炭就地发电，特高压输送到

东中部消费端，电价可以低于当地的平

均上网电价。此外，特高压具有经济输送

距离长、输电损耗小、线路走廊占地少等

特点，可以促进大煤电、大水电、大核电

和大型可再生能源基地的集约化开发，

实现更大范围的能源和电力资源优化配

置，推动能源供应清洁化、低碳化。

从安全性来看，近年来，我国电压等

级逐步提高，联网规模不断扩大，但电网

事故率却快速下降。2009 年 1 月 6 日正

式投运的晋东南－南阳－荆门特高压交

流试验示范工程，和向家坝－上海±800

千伏特高压直流输电示范工程等工程经

历了迎峰度夏、年度检修、冬季大负荷运

行等一系列考验，系统运行稳定，设备状

态正常，特高压输变电工程的技术可行

性、设备可靠性、系统安全性和环境友好

性得到进一步验证。

从技术可行性来看，作为电力行业

科技创新和工程应用的前沿学科领域，

特高压工程建设激发了我国电力科技创

新活力，确立了我国在特高压输电技术

研究、装备制造、工程设计、建设和运行

领域的国际领先地位。我国先后建成了

特高压直流、交流、杆塔、高海拔试验基

地和国家电网仿真中心，形成了世界上

功能最完整、试验能力最强、技术水平最

高的特高压研究试验体系；另一方面，特

高压输电技术提高了我国输变电制造业

的技术水平。特高压设备的成功研发制

造，也促使国内电工制造企业实现跨越

式发展，显著提升了我国输变电制造业

的技术创新能力和国际竞争力。

为应对气候变化，我国能源战略以节

能减排、开发利用清洁能源为核心。特高

压工程建设，对于优化电源布局，积极开

发清洁能源，促进电力发展方式的转变，

以电力工业的可持续发展支撑经济社会

的可持续发展具有重要意义。以风电为

例，我国已拥有世界领先的风力发电能

力，但由于受制于电网建设的问题，一些

地方出现窝电现象，而电网升级有利于清

洁能源的送出和远距离输送。

2011 年 3 月，发展特高压和智能电

网纳入了《国民经济和社会发展第十二

个五年规划纲要》，成为国家能源发展战

略的重要内容。科学谋划“十二五”电网

发展，以电网发展方式转变带动电力发

展方式转变，促进能源发展方式转变势

在必行。

因此，我们应理性对待争议，科学进

行评判，这才是认识问题的良方。

事实证明，过度分散的电力

规划、建设和调度运行体制不利

于大电网安全稳定运行。坚持输

配一体化、电网调度一体化，恰

恰是我国多年来保持电网安全稳

定运行的宝贵经验。

科学谋划电网发展，以电网

发展方式转变带动电力发展方式

转变，促进能源发展方式转变势

在必行。因此，我们应理性对待

争议，科学进行评判，这才是认

识问题的良方
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近日，国家电影事业发展专项

资金管理委员会发布通知，对国内

影院按全年国产影片票房占票房

总收入的比例返还放映国产片上

缴的电影专项资金，若这一比例超

过50%，将全额返还。这一办法的

出台，有利于提高影院放映国产

影片的积极性，让更多优秀的国

产影片能够获得更多的放映场

次，值得肯定。但笔者认为，这个通

知以票房作为奖励的单一标准，对

大片更有利，对于投入较少的小成

本电影来说前景可能更加黯淡。

最近几年，国内票房总收入

增速相对稳定，基本保持在年均

约30%的水平。在这个前提下，要

提高国产影片票房占比，获得更

多专项资金返还，影院必须提高

放映国产电影的总票房。由于放

映厅资源稀缺，为了实现这个目

的，影院必然会选择多放映高票

房的影片。

大片容易取得高票房是趋势。

对于动辄投资两三亿元的国产大

片来说，亿元以上的票房表现并不

鲜见；相比之下，小成本影片在票房

总额上则逊色得多，除了去年的票

房黑马《失恋33天》外，总票房在亿

元以上的小成本影片少之又少。

形成这种趋势的原因在于票

价和营销实力的差别。大片的单

张票价往往在百元上下，而小成

本电影的票价少得多，即使观影

人数相同，总票房也会有两三倍

的差距。另外，大片的制作方往往

有资金实力大规模投入上映前的

营销，使影片更受关注；而小成本

影片的票房多靠口碑带动，属慢

热型，放映初期往往是票房低谷，

在影院经营压力等因素影响下，

又不能获得足够多的排片机会，

大多放映几日就难觅踪影，这直

接影响了票房收入。比如，近期上

映的国产佳作《万箭穿心》，尽管

该片在豆瓣网上获得了影迷高达

8.3 的评分以及微博上数十万条

的好评，其排片率在上映的第二

周还是跌至 2%以下（根据 15 大

城市电影不完全排片统计）。

如此看来，以票房为单一标准

确定返还比例，会激励影院安排更

多的国产大片，而小成本电影的排

片机会则很可能会被迫缩减。

票房本就是一个总量概念，

无法衡量观影人数的多寡，影片

口碑的好坏也无法反映制作方的

投资回报率。大片往往聚集了名

导演、明星和昂贵的特效，真正

用在故事打磨上的资金和精力未

必很多，大片叫座不叫好的现象

屡见不鲜。即使叫座，成本巨大

的大片实现赢利也难度颇高。近

一两年，一些高成本影片均获得

了亿元以上的票房，但由于其高

昂的投资，制片方依然遭受了数

以千万元的亏损；而小成本电影

虽然票房总量未必亮眼，但其投

资回报率往往有出色表现。《失

恋 33 天》 用 800 万元投资获得 3

亿多元票房，投资 3000 万元的

《二次曝光》 则为制片方赚了近

2000万元。

因此，若要鼓励影院放映更

多的优质国产电影，增加国产电

影的观影人数，不能仅用票房作

为确定返还比例的唯一标准。期

待有关部门能够用更精细更科学

的处理方式调整奖励办法，综合考

虑票房、观影人数和口碑等因素，给

大片和小成本影片同等的激励。

近日，有媒体通过搜狐网和民意中

国网进行的一项调查显示，86.7%的受

访者愿意向陌生人传递善意，其中

27.8%的人表示“非常愿意”。54.2%的

人提出，善意是相互的，公民应该加强

对陌生人的信任感。

尽管社会上仍存在一些精神冷漠、

人际猜疑，甚至还出现过“小悦悦事

件”之类的公共冷漠，但冷漠掩不住人

们内在的善根，在本性中、在更多公共

行为中仍有更多善意、善良和善解人

意。给困境中的人送去温暖，让他们得

到及时救助，更能见证社会发展的本

质，见证人与人之间的真诚。

作为良性精神的善意，可以积极传

播，此类新闻在媒体上也频繁出现，武汉

一名老人突然在街头晕倒，过路者纷纷伸

出援手；扬大附中17岁中学生不小心撞

坏一辆轿车后视镜，见车主不在就留下一

张纸条致歉并写下联系方式。

正面能量引来的是正面能量。把积

极振动频率吸过来，得到的必将是温暖

的回报、充沛的爱心。释放善意，必将

为自我带来精神温暖。得到更多正能

量的反馈，我们就能得到更多慷慨发展

和进步。

善意也是一种美好的精神抚慰剂，

促进社会良性精神的传扬，让内在更清

明、更坦荡、更快乐。调查显示，向陌

生人传递善意，61.7%的受访者表示可

以“唤醒人们心中的善意，减弱身上的

戾气”，50.0%的人表示可以“增加对陌

生人的信任感，待人处事变得轻松”，

48.6%的人认为“可以增加生活的幸福

感”，47.0%的人认为会“降低社会成

本”，就是最好的证明。

更多人积极行动起来，让释放善意

成为一种公共精神，社会就能得到更慷

慨的发展和进步。

（作者为河南省开封市教师）
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